

## **IV. GAMBARAN UMUM DAERAH PENELITIAN**

### **A. Desa Sumberagung**

#### **1. Letak dan Luas Wilayah**

##### **a. Letak Daerah Penelitian**

Salah satu daerah penelitian adalah terletak di Desa Sumberagung Kecamatan Ambarawa Kabupaten Pringsewu. Adapun batas wilayah Desa Sumberagung sebagai berikut:

1. Sebelah Utara berbatasan dengan Desa Tanjunganom
2. Sebelah Selatan berbatasan dengan Desa Kresnomulyo
3. Sebelah Barat berbatasan dengan Desa Tanjung Dalam
4. Sebelah Timur berbatasan dengan Desa Ambarawa Barat

Desa Sumberagung terlatak 10 km dari Ibu Kota Kabupaten Pringsewu dan 47 km dari Ibukota Propinsi Lampung. Untuk menuju desa ini, dapat ditempuh dengan kendaraan roda dua maupun roda empat. Selain itu, infrastuktur jalan di Desa Sumberagung sudah beraspal.

## b. Luas Daerah Penelitian

Desa Sumberagung memiliki luas 351,75 ha, terdiri dari 4 dusun dan 16 rukun tetangga. Dari seluruh luas desa, 75,91% dipergunakan sebagai lahan sawah dengan irigasi setengah teknis. Hal tersebut didukung dengan kondisi iklim yang mendukung untuk usaha pertanian lahan sawah dengan bentang wilayah berupa dataran dengan ketinggian tempat 0-1000 m dpl.

Suhu rata-rata harian di Desa Sumberagung adalah 30<sup>0</sup>C yang dicirikan dengan bulan basah selama enam bulan yaitu bulan November sampai dengan April dengan curah hujan berkisar 200-300 mm/tahun. Sedangkan 24,01% dari luas desa dipergunakan sebagai lahan kering berupa ladang, pemukiman, dan fasilitas umum. Adapun luas Desa Sumberagung menurut penggunaan lahannya secara rinci dapat dilihat pada Tabel 3.

Tabel 3. Luas lahan menurut jenis penggunaannya di Desa Sumberagung tahun 2010

No.	Jenis Penggunaan	Luas (ha)	Persentase (%)
1	Sawah Irigasi Setengah Teknis	267,00	75,91
2	Tanah Kering		
	a. Tegal/ Ladang	9,00	2,55
	b. Pemukiman	72,00	20,47
	c. Fasilitas Umum	3,75	1,07
3	Perkebunan, Perikanan, dan Rawa	-	-
	Jumlah	351,75	100

Sumber : Monografi Desa Sumberagung, 2011

## 2. Keadaan Penduduk dan Mata Pencaharian

### a. Keadaan Penduduk

Desa Sumberagung memiliki jumlah penduduk sebanyak 5.377 jiwa yang terdiri dari beberapa etnis. Etnis yang mendominasi penduduk di desa ini adalah etnis Jawa dengan jumlah penduduk sebanyak 5.301 jiwa, Lampung sebanyak 22 jiwa, Batak sebanyak 39 jiwa, dan Padang sebanyak 15 jiwa. Seluruh penduduk Desa Sumberagung tersebut tersebar di 4 dusun. Distribusi penduduk Desa Sumberagung berdasarkan kelompok usia dapat dilihat pada Tabel 4.

Tabel 4. Distribusi penduduk Desa Sumberagung berdasarkan kelompok usia di Desa Sumberagung tahun 2010

Kelompok Usia (tahun)	Jumlah (orang)	Persentase (%)
0-15	1334	24,81
15-56	3634	67,58
>56	409	7,61
Jumlah	5377	100

Sumber : Profil Desa Sumberagung, 2011

Tabel 4 menunjukkan bahwa penduduk di Desa Sumberagung sebagian besar berada dalam kelompok usia produktif. Hal tersebut ditunjukkan dengan jumlah penduduk yang berada pada kisaran usia 15-56 tahun 67,58% dari total jumlah penduduk. Jumlah penduduk usia produktif yang cukup besar ini mampu menyediakan tenaga kerja yang besar pula untuk kegiatan usaha terutama untuk usaha pertanian serta usaha di luar usahatani sehingga menambah pendapatan rumah

tangga yang pada akhirnya mempengaruhi petani untuk melakukan penyimpanan hasil panennya guna menunggu harga yang lebih tinggi.

#### **b. Mata Pencaharian Penduduk**

Sebagian besar penduduk di Desa Sumberagung memenuhi kebutuhan hidupnya dengan bermata pencaharian di bidang pertanian, selebihnya bermata pencaharian di bidang jasa dan perdagangan, Pegawai Negeri Sipil/TNI/POLRI, industri rumah tangga, dan lain–lain. Distribusi penduduk berdasarkan mata pencaharian di Desa Sumberagung dapat dilihat pada Tabel 5.

Tabel 5. Distribusi penduduk Desa Sumberagung berdasarkan mata pencaharian di Desa Sumberagung tahun 2010

Jenis Pekerjaan	Jumlah (Orang)	Persentase (%)
Pertanian	3287	95,89
Jasa dan perdagangan	64	1,87
Pegawai Negeri Sipil/TNI/POLRI	59	1,72
Industri rumah tangga	6	0,18
Lain-lain	12	0,35
Jumlah	3428	100

Sumber : Profil Desa Sumberagung, 2011

Tabel 5 dapat diketahui bahwa 95,89% orang bermatapencaharian sebagai petani baik sebagai buruh tani dan sebagian kecil sebagai peternak. Kegiatan usaha di luar pertanian tidak lebih dari 2% dari 100% jenis mata pencaharian yang dimiliki oleh penduduk di Desa Sumberagung yang tentunya menjadi pertimbangan bagi mereka untuk melakukan proses pasca panen padinya.

### c. Sarana dan Prasarana

Pembangunan suatu daerah dalam rangka mewujudkan peningkatan kesejahteraan masyarakatnya perlu ditunjang oleh sarana dan prasarana yang dimiliki oleh daerah tersebut. Sarana dan prasarana yang dimiliki oleh suatu daerah, termasuk di Desa Sumberagung diperoleh dari swadaya baik dari masyarakat ataupun bantuan dari pemerintah. Sarana dan prasarana yang dimiliki Desa Sumberagung dapat dilihat pada Tabel 6.

Tabe 6. Sarana dan prasarana di Desa Sumberagung Tahun 2010

Jenis Sarana dan Prasarana	Jumlah (Unit)
Balai Desa	1
Kantor Desa	1
Kios Saprodi	8
Pasar	1
Pabrik Penggilingan Gabah	8
Lumbung Dusun	4

Sumber: Monografi Desa Sumberagung, 2011

Tabel 6 memperlihatkan Desa Sumberagung memiliki sarana dan prasarana pertanian yang dapat menunjang kegiatan pertanian di desa tersebut. Dengan adanya kios saprodi yang berada di desa maka petani dapat lebih mudah untuk mendapatkan sarana produksi yang dibutuhkan dalam kegiatan usahatannya. Selain itu, setelah pasca panen petani tidak mengalami kesulitan ketika akan menjual hasil panennya terutama padi. Hal tersebut dikarenakan di dusun tersebut sudah memiliki pasar serta penggilingan gabah. Sarana dan prasarana

lain yang menunjang kegiatan usahatani di Desa Sumberagung terutama dalam perlakuan hasil panen pada saat pasca panen adalah lumbung dusun. Dengan adanya lumbung dusun, maka petani dapat menyimpan sebagian hasil panennya di lumbung dusun tersebut selain di lumbung rumah tangga. Keberadaan lumbung tersebut sangat membantu petani pada saat musim paceklik baik sebagai penyedia kebutuhan pangan dan sebagai penyedia modal untuk melakukan usahatannya kembali.

## **B. Desa Mulangmaya**

### **1. Letak dan Luas Wilayah**

#### **a. Letak Daerah Penelitian**

Daerah penelitian lainnya adalah di Desa Mulangmaya yang merupakan salah satu desa di Kecamatan Kota Agung Timur. Desa Mulangmaya memiliki batas wilayah sebagai berikut:

1. Sebelah Utara berbatasan dengan Desa Kampung Baru
2. Sebelah Selatan berbatasan dengan Desa Menggala
3. Sebelah Barat berbatasan dengan Desa Menggala
4. Sebelah Timur berbatasan dengan Desa Umbul Buah

Salah satu desa di Kecamatan Kota Agung Timur ini terletak 2 km dari Ibu Kota Kabupaten Tanggamus dan 98 km dari Ibukota Propinsi Lampung. Seperti halnya Desa Sumberagung, Desa Mulangmaya ini juga dapat ditempuh dengan kendaraan roda dua maupun roda empat dengan infrastuktur jalan yang sudah beraspal.

## b. Luas Daerah Penelitian

Desa Mulangmaya memiliki luas 300,2 ha. Dari seluruh luas wilayah tersebut mayoritas lahan desa diperuntukkan sebagai kepentingan umum berupa tempat rekreasi yaitu sebesar 99,36% dari 100% luas lahan yang dipergunakan untuk fasilitas umum. Lahan yang diperuntukkan sebagai lahan usaha persawahan hanya sebagian kecilnya saja, yaitu hanya sebesar 12,33%. Meskipun demikian, para petani di Desa Mulangmaya sangat berupaya untuk meningkatkan produktivitas hasil panen panenanya dengan didukung oleh ketersediaan air dan iklim di wilayah tersebut.

Desa Mulangmaya memiliki topografi dataran tinggi dengan suhu udara rata-rata 30<sup>0</sup>C. Dengan bentang alam berupa dataran tinggi tersebut, maka persawahan yang ada di Mulangmaya merupakan sawah dengan irigasi sederhana dengan mengandalkan perairan dari mata air pegunungan. Secara rinci penggunaan lahan di Desa Mulangmaya dapat dilihat pada Tabel 7.

Tabel 7. Luas lahan menurut jenis penggunaannya di Desa Mulangmaya tahun 2010

No.	Jenis Penggunaan	Luas (ha)	Persentase (%)
1	Sawah Irigasi Sederhana	37	12.33
2	Tanah Kering		
	a. Tegal/ Ladang	60	19.99
	b. Pemukiman	17	5.66
	c. Fasilitas Umum	186.2	62,02
	Jumlah	300.2	100

Sumber : Monografi Desa Mulangmaya, 2011

## 2. Keadaan Penduduk dan Mata Pencaharian

### a. Keadaan Penduduk

Desa Mulangmaya memiliki jumlah penduduk sebanyak 1.277 jiwa yang terdiri dari 649 jiwa penduduk laki-laki dan 628 jiwa penduduk perempuan. Etnis yang mendominasi penduduk di Mulangmaya adalah Lampung. Distribusi penduduk Desa Mulangmaya berdasarkan kelompok usia dapat dilihat pada Tabel 8.

Tabel 8. Distribusi penduduk Desa Mulangmaya berdasarkan kelompok usia di Desa Mulangmaya tahun 2010

Kelompok Usia (tahun)	Jumlah (orang)	Persentase (%)
0-14	332	26,00
15-56	865	67,74
>56	80	6,26
Jumlah	1277	100

Sumber : Monografi Desa Mulangmaya, 2011

Tabel 8 menunjukkan bahwa penduduk di Desa Mulangmaya sebagian besar berada dalam kelompok usia produktif. Hal tersebut ditunjukkan dengan jumlah penduduk yang berada pada kisaran usia 15-56 tahun 67,74% dari total jumlah penduduk. Jumlah penduduk usia produktif yang cukup besar ini mampu menyediakan tenaga kerja yang besar pula untuk kegiatan usaha terutama untuk usaha pertanian sehingga dapat meningkatkan pendapatannya untuk memenuhi kebutuhan keluarga. Dengan demikian, usia produktif menjadi bahan



pertimbangan bagi petani untuk melakukan tindakan atas hasil panen padinya.

#### **b. Mata Pencaharian Penduduk**

Penduduk Desa Mulangmaya 84,70% dari 954 jiwa penduduknya memiliki pekerjaan guna memenuhi kebutuhan hidupnya dengan bermata pencaharian di bidang pertanian, selebihnya bermata pencaharian di bidang jasa dan perdagangan, industri rumah tangga, Pegawai Negeri Sipil/TNI/POLRI, dan lain-lain. Distribusi penduduk berdasarkan mata pencaharian di Desa Mulangmaya dapat dilihat pada Tabel 9.

Tabel 9. Distribusi penduduk Desa Mulangmaya berdasarkan mata pencaharian di Desa Mulangmaya tahun 2010

Jenis Pekerjaan	Jumlah (Orang)	Persentase (%)
Pertanian	808	84,70
Jasa dan perdagangan	34	3,56
Industri rumah tangga	25	2,62
Pegawai Negeri Sipil/TNI/POLRI	21	2,20
Lain-lain	66	6,92
Jumlah	954	100

Sumber : Monografi Desa Mulangmaya, 2011

Tabel 9 dapat diketahui bahwa 84,70% atau sebanyak 808 orang dari 954 orang penduduk Mulangmaya bermatapencaharian sebagai petani dan sebagai buruh tani. Sedangkan untuk kegiatan usaha di luar pertanian tidak lebih dari 7% dari total 100% jenis mata pencaharian

yang dibagi menjadi 5 kelompok jenis mata pencaharian yang dimiliki oleh penduduk di Desa Mulangmaya.

**c. Sarana dan Prasarana**

Sarana dan prasarana yang terdapat di Desa Mulangmaya sangat menunjang keberhasilan dalam pembangunan perekonomian di desa tersebut yang merupakan daerah pertanian. Keadaan sarana dan prasarana di Desa Mulangmaya yang menunjang kegiatan pertanian dapat dilihat pada Tabel 10.

Tabe 10. Sarana dan prasarana di Desa Mulangmaya Tahun 2010

Jenis Sarana dan Prasarana	Jumlah (Unit)
Balai Desa	1
Kantor Desa	1
Kios Saprodi	5
Pasar	1
Pabrik Penggilingan Gabah	2

Sumber: Monografi Desa Mulangmaya, 2011

Tabel 10 memperlihatkan Desa Mulangmaya memiliki sarana dan prasarana pertanian yang dapat menunjang kegiatan pertanian di desa tersebut. Keberadaan kios saprodi di desa tersebut menjadikan petani lebih mudah untuk mendapatkan sarana produksi untuk kegiatan usahatannya. Selain itu, dengan adanya pasar serta penggilingan gabah yang merupakan milik salah satu warga setempat petani tidak mengalami kesulitan ketika akan menjual hasil panennya terutama padi.